



Editoriales y Artículos de Opinión
08 de julio del 2023



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Zacatecas requiere de políticos comprometidos

Entre la sociedad y los ciudadanos está muy claro que los partidos políticos han provocado desencanto electoral y decepción social, carentes de credibilidad más ahondan su deterioro y acrecientan desprestigio para inhibir la participación ciudadana en las campañas y ante las urnas, desde el sumiso Morena hasta el arcaico PRI, de todos todos no hay a cuál irle, cada uno trae amplia cauda de corrupción política, arrastran una estela de desviaciones que ya son cola que se pisan, incapaces de movilizar a los mejores cuadros, prefieren postular a los mañosos que consideran experimentados, pero que más demuestran estar interesados en lo suyo personal y no en el interés superior de Zacatecas.

Esta es la realidad entre la clase política gobernante de hoy, que ya preparan a sus aspirantes a las candidaturas a las senadurías, diputaciones federales, diputaciones locales, presidencias municipales, síndicos y regidurías, una gama de intereses que al final de los trienios y sexenios solo suman más ricos y potentados y muchos más inmensamente pobres entre los representados y el proyecto de Nación o de Estado quedará otra vez rezagado en el medio siglo de atrasos y estancamientos. Revolucionarios, transformadores, anarquistas, radicales, izquierdistas, derechistas, conservadores, neoliberales y nacionalistas, todos caen en el mismo fango de opciones políticas que más promueven los rompimientos, la división, confrontación, polarización y aniquilamiento de los contrarios o adversarios, ya nadie piensa y menos actúa por la convergencia y suma de fuerzas, todos se aferran a las diferencias irreconciliables y solo hacen posible la parálisis.

REFLEXIÓN, RAZONAMIENTO Y CRÍTICA

Los ciudadanos zacatecanos que ya reflexionan, razonan y critican porque están mejor informados, observan cómo faltan liderazgos, dirigencias inteligentes, acertados conductores de grupos sociales y políticos, de sindicatos y organizaciones; no han planificación ni estrategias sólidas y congruentes de desarrollo, no existen cualidades para impulsar un progreso modernizador y generador de los empleos que urgen al estado y en los municipios, y, si como se afirma, todo más se politiza que se gobierna, que se puede esperar del corredor electoral Fresnillo, Zacatecas Capital, Guadalupe y Jerez para 2024. SAÚL MONREAL ÁVILA de Morena puede ser la salvación del Mineral y con méritos saltar a la Senaduría; JORGE MIRANDA CASTRO ha empoderado al Verde Ecologista y amarrado la reelección; pero Jerez y Guadalupe parecen perdidos con sus morenistas HUMBERTO SALAZAR y JOSÉ SALDIVAR ALCALDE.

Tan solo para trazar expectativas rumbo al Senado, no hay mucho de donde escoger, más mal, no hay nada bueno ni mejor para seleccionar para que puedan superar la mediocridad que todavía se soporta. En Morena solo SAÚL MONREAL ÁVILA se advierte en cauce seguro; JOSÉ NARRRO CÉSPEDES, SOLEDAD LUEVANO CANTÚ, CLAUDIA ANAYA MOTA y GEOVANNA BAÑUELOS DE LA TORRE, que aunque son la decepción, quieren y buscan la reelección; pero la gente desea ver sangre nueva, figuras frescas o cuando menos diferentes que garanticen continuidad en la calidad legislativa y en la nueva gobernanza, y no se duda que aparezcan, MARICARMEN SALINAS FLORES, ADOLFO BONILLA GÓMEZ, MIGUEL ÁNGEL VARELA PINEDO, VERÓNICA DÍAZ ROBLES, JORGE ÁLVAREZ MAYNEZ y ANA MARÍA ROMO FONSECA. Claro que hay más figuras y personajes que estuvimos detectando en la opinión de la gente y entre la sociedad ávida de cambios.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmuoz1970@hotmail.com | @rmuozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Los números no mienten, los políticos sí

El fin de semana pasado acudí a la 2a junta de consejo directivo de nuestra querida Mexicana de Hoteles en Bahías de Huatulco, paradisíaco lugar ubicado en la costa Oaxaqueña. Este lugar pertenece al municipio de Santa María Huatulco que en náhuatl significa lugar donde se adora el madero. Se dice que la fundación del municipio data de 1539 aunque hay testimonios que probablemente se haya dado unos años antes por Pedro de Alvarado. Al principio del mestizaje, Huatulco fue utilizado generalmente como puerto comercial logrando un éxito de tal importancia que provocó que los piratas Francis Drake en 1578 y Thomas Cavendish en 1587 incursionaran para beneficio propio. En la independencia de México allí mismo se consumó la traición a Vicente Guerrero por parte del marino italiano Francisco Picaluga quien desembarcó en la playa denominada "La Entrega" localizada en la Bahía de la Santa Cruz.

Cuando Benito Juárez fue gobernador de Oaxaca visitó la costa del pacífico y fundó la Villa de Crespo en lo que hoy es Huatulco.

Fue hasta 1969 cuando nuestro gobierno decidió dar un fuerte impulso al turismo y comenzó a buscar destinos de playa los cuales según datos de una exploración con carácter nacional se encontraron sitios adecuados para la creación de desarrollos turísticos integrales y, gracias a esto, Bahías de Huatulco apareció como un lugar ideal apegado a ese proyecto.

Al concluir las carreteras Puerto Escondido - Salina Cruz, y la Oaxaca - Pochutla en 1983, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (FONATUR) inició los trabajos del complejo turístico de Bahías de Huatulco el cual comprendía nueve bahías naturales desde Copalita hasta san Agustín. En aquella época la bahía de Santa Cruz era el asentamiento humano natural y sus habitantes se dedicaban a la agricultura y a la pesca solo para subsistir.

Actualmente Huatulco tiene casi intacta su naturaleza así como la actitud relajada de destinos del norte de Oaxaca como Puerto Ángel y Puerto Escondido; la diferencia la notará en que sus carreteras e instalaciones son modernas y cuenta con hoteles diversos y de lujo. En Huatulco encontrará agradables playas, cuevas y pasajes selváticos que hacen de este destino un refugio soñado en el que además de relajarse, podrá practicar deportes acuáticos y senderismo en la jungla. Si usted es amante del ecoturismo, sin dudarle le diría que Huatulco es su destino.

Pero como todo en esta vida no es miel sobre hojuelas, en esta junta nacional nos enteramos de todos esos detalles que se encuentra tras bambalinas y complican de alguna forma el trabajo y la llegada de turistas a destinos diseñados y estudiados para ello. En voz del presidente de la Asociación de Hoteles de Huatulco nos enteramos de la falta de apoyos para la recepción de turismo internacional gracias a la cancelación del CPTM quien se encargaba de todo esto. También nos enteramos de la carencia de servicios básicos como el agua o recolección de basura desde la ausencia de FONATUR en el destino.

Sin dudarle la realidad que vive el turismo nacional



BAHÍAS DE HUATULCO, PARADISIACO LUGAR UBICADO EN LA COSTA OAXAQUEÑA.

es preocupante ya que según datos de Cicotur, el arribo de turistas del vecino país del norte por vía aérea en el periodo de enero a mayo del presente año es 4.2% menor a lo obtenido en el 2022.

El problema de esto y que a fin de cuentas saldría a la vista de todos es que se le apostó al caballo equivocado. Esta administración optó por cancelar la promoción turística de México por el mundo y destinarla al tren maya; se creyó que por nuestra ubicación geográfica los norteamericanos seguirían viniendo sin necesidad de promoción alguna y a fin de cuentas los resultados son muy claros, el turismo no se pudo mantener y como se lo dije anteriormente la tendencia es a la baja.

En países como México la promoción es sumamente importante ya que aunque seamos un paraíso, la gente siempre requerirá un refresco en la memoria para recordar las maravillas con las que contamos. Ilusamente nuestro secretario de turismo federal y equipo pensaron que la "moda México" sería eterna y descuidaron esa labor que genera resultados.

Otro tema importante es el crecimiento de la inseguridad en nuestros destinos mas importantes, misma que no solo alcanza a los locales ya que desafortunadamente ronda por terrenos del turismo que nos visita y por supuesto, el control de daños a cargo del CPTM ya no existe y todas estas notas negativas o violentas transitan por el mundo sin pasaporte ni visa.

Podemos sumar también a esta lista de calamidades el tipo de cambio de nuestro super peso, ya que deja de incentivar a los que vienen y gastan en dólares. También en la otra mano y gracias al valor del dólar en el mercado nacional, es mas fácil para los mexicanos poder hacer viajes al extranjero.

Que pena que desde que anunciaron la cancelación del CPTM y Fonatur entre otros proyectos, ni el presidente ni el secretario de turismo entendieron de razones, su apuesta fue a una obra faraónica tratando de sostener nuestra balanza turística con el mercado norteamericano, claro está que los resultados están comprometidos y lo vemos todos rápidamente.

Sin duda el tiempo será nuestro mejor testigo de la debacle turística ocasionada por esta transformación de cuarta, solo nos resta esperar a ver las cifras del turismo europeo así como de otras regiones del mundo. Sin plan de recuperación el futuro pinta mas que incierto, usted juzgue. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

'La seguridad es un asunto de estrategias, trabajar con las causas y con cero impunidad, eso se va a lograr, siempre y cuando no traicionemos lo que pensamos; de lo que se trata la Cuarta Transformación es seguir defendiendo y ampliando los grandes derechos del pueblo de México': Claudia Sheinbaum Pardo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 7 de Julio de 2023. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa en aumento y tu pueblo que tanto te ama sigue padeciendo esta horrible pesadilla.

Ojalá que Doña Claudia Sheinbaum Tome Nota

¡DIOS DE mi Vida! Ojalá y doña Claudia Sheinbaum, que hoy viernes por la tarde estará en la capital del estado, tome nota de lo que en Zacatecas está ocurriendo con el permanente avance de los Malos Organizados que no se tentaron el corazón para arrancarle la vida a un niño de cuatro años, herir a balazos a una menor de edad de, al parecer seis años, y la mamás de ambos que estaban dentro de un automóvil en pleno centro de la ciudad de Calera de Sánchez Román.

-DE SEGURO que sí se enteró -contesta doña Petra-, nuestro Diario **Página 24 Zacatecas** es un referente, y es muy leído y comentado por la clase política, ¿pero de que sirve que se entere si la Claudia no puede hacer nada al respecto?-.

-EN ESO tiene razón doña Petra, ¿pero qué tal y que ella sea la próxima presidenta del país, como se avisora? De seguro apretaría tuercas; nomás imagínense: David presumiendo que los asesinatos en Zacatecas van a la baja, llega ella y comprueba que el gobernador miente, que fue recibida previamente con el ataque armado a una familia cuando estaban dentro de un automóvil estacionado en la calle Guadalupe Victoria, en pleno centro de la cabecera municipal de Calera de Víctor Rosales, matando a un niño de cuatro años, una menor de edad, una mujer adulta y que, 'sospechosamente', a esa hora, 8:00 de la noche, no había vigilancia policiaca a cuatro calles a la redonda, por lo que los cobardes asesinos huyeron tranquilamente apostándole a que gozan de impunidad, pues nunca los atrapan infraganti? Como

Mi Jardín de Flores
Ojalá y que Doña Claudia Tome Nota

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Rodrigo Castañeda Miranda



José Juan Estrada Hernandez



Alejandro Tello Cristerna



David Monreal Ávila

¿Lo ha Visto?

CÉDULA DE BÚSQUEDA

¡AYÚDANOS A LOCALIZARLO!

JESÚS OMAR PÉREZ MEJÍA

EDAD: 27 años.

NACIONALIDAD: Mexicana

COMPLEXIÓN: Delgada

TEZ: Blanca.

TIPO Y COLOR DE OJOS: Medianos, color café.

NARIZ: Chica, afilada.

ESTATURA: 1.70 cms.

CABELLO: Negro, lacio, corto.

SEÑAS PARTICULARES: Mancha color café en un brazo.

VESTIMENTA: Pantalón de mezclilla color azul claro, playera manga larga color gris, tenis sin especificar color y cachucha color negro.

LUGAR Y FECHA DE NO LOCALIZACIÓN: 05 de julio del 2023. Jerez, Zacatecas.

Cualquier información relacionada con su localización, favor de comunicarse a los teléfonos (492) 92 2 05 07, (492) 92 2 89 59 de las oficinas de la Dirección General de Policía de Investigación del Estado las 24 horas, o al (492) 345 29 96 ext. 37706, 37709 y 37704 en días y horas hábiles.

Ayúdenos a que regrese pronto, sano y salvo a su casa

quiera que sea es una quemada muy gacha para David.

"PERO además se cometieron otros dos asesinatos, éstos la mera capital del estado, como lo publica hoy viernes nuestro Diario: sucedió en la calle Cruz del Sol, colonia Constelaciones, cuando alrededor de los 9:00 de la noche dos pistoleros en una motocicleta llegaron a las puertas de una casa, uno de ellos descendió de la moto, allanó el domicilio y mató a dos hombres a balazos, luego salió de la casa, se subió en la parte trasera de la moto, el conductor arrancó e, igual que en Calera, no había una sola patrulla a cuadra a la redonda que los intentara detener.

"O SEA: llegaron, mataron y se fueron; así de fácil es asesinar a seres humanos en Zacatecas y con total impunidad: estamos peor que en León, Guanajuato 'en donde la vida no vale nada'.

"TAMBIÉN, varios criminales armados privaron a un hombre de su libertad a plena luz del día cuando caminaba rumbo a su trabajo alrededor de las 8:00 de la mañana por la calle La Feria, colonia Lienzo Charro, en Fresnillo.

"YEN Loreto balearon una casa y cuando llegó la policía la recibieron a balazos y huyeron, o mejor dicho, los dejaron ir para no meterse en problemas con sus superiores.

"YEN cuanto a desapariciones forzadas, pues nomás no cesan: hoy viernes nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, continuando con su loable labor social, publica la Cédula de Búsqueda de JESUS ANDRÉS GUEL CAMPOS de 23 años, desaparecido en Villa González Ortega, Zacatecas, el 1 de julio del presente año y,

LA CÉDULA de Búsqueda de JESÚS OMAR PÉREZ MEJÍA de 27 años, desaparecido el 6 de julio de 2023, en Jerez, Zacatecas.

-¡SANTÍSIMO Cristo Roto!, cómo desaparece gente de Jerez de García Salinas, en esta ocasión fue un varón pero también se llevan a mujeres y la policía durmiendo en sus laureles-.

-Y SEGUIRÁN dormido\$, mientras el David Siga tolerándolo\$-.

Muy mal Andamos en Zacatecas

-ME dicen que en la capital del estado siguen cerrando negocios, y no sólo en el Centro Histórico sino en la periferia, pues los Malos Organizados les exigen mucho dinero a los comerciantes para dejarlos trabajar, pero muchos de ellos prefieren cerrar sus puertas y ganarse la vida en otros estados o en el extranjero, principalmente en los Estados Unidos y Canada-.

Pasa a la Página 6

◀ **Viene de la Página 5**

-**PUES** de eso habla hoy en nuestro Diario el José Juan Estrada Hernández, quien alerta del éxodo de zacatecanos a Estados Unidos por falta de empleo, porque el zongo Rodrigo Castañeda Miranda, no ha dado el ancho en la Secretaría de Economía, tanto que desde hace casi dos años no ha conseguido un solo empleo para los zacatecanos: me dicen que está muy tarugo para ese cargo, pero que es demasiado listo para cobrar un súper sueldazo y no trabajar.

“**Y LO** dice el propio José Juan Estrada

Hernández, aunque muy, pero muy sutilmente:

“**CREO** -subraya el diputado- que el secretario de economía tiene la creación de empleos como su principal labor y está haciendo su esfuerzo, algunas veces no lo vemos pero ojalá eso pronto cambie. Sabemos que la realidad entre Zacatecas y Aguascalientes es totalmente diferente, ojalá un día este nuestro estado, que se ha quedado relegado en el tema de la industrialización, pueda despuntar, es un área de oportunidad para los negocios y la captación de inversiones”.

“**LO QUE** me da coraje es que siempre sale a relucir Aguascalientes, un estado tan chiquito pero que en todo está en los primeros lugares, mientras que Zacatecas siendo el primer productor de plata en el mundo, cuarto lugar nacional en oro, principal productor de frijol y chile en el país, uva, durazno, cebolla, ganadero etcétera seamos los últimos en seguridad, empleo y hasta en turismo, educación, economía: no se vale, y esto es culpa de los dos últimos pinchurrientos y corruptos e ineptos gobiernos que hemos tenido: el del ‘RaTello’ y el del ‘Borrachín’ David, porque ¿cómo es posible que un estado tan chiquito,

con menos recursos naturales esté mejor que nosotros?”.

-**PUES** por la corrupción, la violencia, la inseguridad, la impunidad: Alex, sólo en el último año se robó -el propio David lo ha dicho miles de veces- dos mil 900 millones de pesos, ¿cuántos miles de millones más no se robaría los cuatro años anteriores?-

-¡**UFFF! YO** creo que ‘El Narizón’ todavía no acaba de contarlos-.

-**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

Reflexiones: después de la 4T, ¿qué sigue?

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

El humano es un ser social, su existencia puede entenderse a partir de las relaciones con sus semejantes. Esas relaciones son las que le permiten sobrevivir, reproducirse, desarrollarse y mejorar sus condiciones de existencia. Por lo mismo, el humano es un producto social; sólo se es individuo a partir de ser, al mismo tiempo, parte de la reproducción social de su vida. La manera como se establecen esas relaciones sociales, que reproducen la vida social, gestan los distintos momentos de su historia. Constituyen la estructura básica, objeto de toda investigación seria sobre el acontecer social. De modo que, cada momento de la historia, tiene sustancia, forma e identidad, según las relaciones sociales establecidas.

Con el desarrollo de la sociedad, las relaciones entre los individuos se han multiplicado y, a la vez, se han vuelto más complejas. Muy de repente, esas relaciones aparecen como relación entre cosas, ocultando su naturaleza humana. Si esas relaciones se presentaran con nitidez, el objeto de la ciencia social estaría de sobra. Ante ello, resulta común que muchos opinólogos no entienden que divulgan la falsa conciencia de lo real.

Captar la relación básica, las relaciones subordinadas, su movimiento de constante transformación y sus maneras de desdoblarse de estructuras socio-económicas (con frecuencia en aparente contradicción), a estructuras institucionales, jurídico-políticas y de variadas formas de conciencia social, son tareas intelectuales fundamentales de todo revolucionario, sin ello, no puede formularse ninguna pincelada de estrategia transformadora.

Dando saltos de exposición diré que la relación Capital-Trabajo es la relación principal en la sociedad capitalista. Esa relación no se ha puesto en tela de juicio dentro de la 4T. Por eso, resulta falsa cualquier afirmación “de izquierda” o de derecha de que, con el presidente Andrés Manuel López Obrador, en México hay un gobierno socialista.

El Movimiento de Regeneración Nacional (no me refiero al partido del mismo nombre que, en ese sentido, anda intelectualmente extraviado y sólo se concibe como maquinaria electoral) no ha puesto en aprietos la relación principal del capitalismo (Capital-Trabajo-Socialismo), sólo presiona, aboga, y avanza sobre la relación de México frente al capital internacional: se trata de una demanda que, sin duda alguna, está en el escritorio del mismo sector empresarial nacional, no subsumido en las redes extranjeras, aunque no necesariamente tenga una conciencia muy completa de ello.

Eso explica que algunos empresarios,

como Gustavo de Hoyos, acudan a pedir apoyo al Rey de España contra lo que considera un gobierno “populista” o que, otros empresarios, como Claudio Xicoténcatl González (que por vergüenza a los pueblos originarios sólo adopta la “X”).

Al inicio de su gobierno, AMLO declaró la abolición del neoliberalismo en México. Pero esa declaratoria sólo fue una manifestación congruente de voluntad política, los cambios no son resultado de un decreto político o jurídico, sino un proceso social, en el que las relaciones, principalmente las económicas, van encontrando un nuevo acomodo. De manera que la expresión presidencial es habilidosamente voluntarista y, a la vez, sembradora de la conciencia de esa transformación.

El actual gobierno emerge de un cambio de conciencia social transformadora de los efectos negativos que producen las relaciones de subordinación nacional frente a las naciones imperiales. Podrá notarse que hay una exigencia mayoritaria, muy claras en unos e intuitivas en otros, por transformar esas relaciones internacionales.

El neoliberalismo ha significado una forma económica (patrón de crecimiento económico) de relacionarse con las naciones pobres (unos le llaman “Tercer Mundo” -donde obviamente hay un solo mundo-, los más certeros le llaman subdesarrollo). Nuestro presidente le llama “neoporfirismo”. No está mal la equiparación, pero le quita sustancia profunda. Es Neocolonialismo actualizado a las instituciones, las leyes y al desarrollo de las Fuerzas Productivas Materiales e Intelectuales.

El nacionalismo revolucionario del antiguo PRI es una reivindicación de independencia y soberanía económica que no enarbola el moderno PRI. Por eso, si hemos retrocedido, qué tiene de malo que se retome el paso hacia el frente.

El problema está en definir el proyecto nacional que sigue. El cómo concebir las relaciones sociales de la profundización de la 4T. Me queda claro que hay personajes, como nuestro paisano Ricardo Monreal, que de esto no entiende nada. Y si lo entiende no lo comparte.

Yo creo que el presidente está confiado en que la sociedad empuje. Sabe que él es un gran líder que se propuso tareas que la sociedad ocupaba y que ni tiene apego al dinero, al poder, ni al indispensabilismo. También sabe que debe confiar en ese “pueblo sabio” y que, por lo mismo, ya no se trata de un líder carismático, sino de un líder orgánico, que escuche, atienda y siga la ruta de las nuevas relaciones que va creando la sociedad. Forjar un rumbo social es tarea intelectual. Es práctica. El intelecto es Praxis. ■

Lo que no tiene nombre

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

Ni siquiera sé cómo tendría que comenzar este texto o si tengo las herramientas morales necesarias para hablar del tema del libro. Cuál sería la vía adecuada para llegar al tema que se trata en él. Cómo acercarme a las páginas de “Lo que no tiene nombre” (Alfaguara, 2023) de Piedad Bonnett, una autora colombiana a la que no tenía el gusto de conocer y cuya prosa es bien medida y con momentos de una belleza luminosa.

Porque se trata de un libro que intenta explicar el intenso dolor que padece la autora a través de un fatídico suceso. Porque se trata de un libro en el que la autora intenta, a su vez, explicarnos a los lectores lo que ese suceso significa para ella mientras los acontecimientos se desarrollan porque ella los trae con su memoria, con sus recuerdos, los cuales parecen quemar lo mismo que leña ardiente.

Pero conforme uno profundiza en la lectura, conforme uno se vuelve parte de la historia, porque en eso consiste una lectura atenta, se percata que a fin de cuentas no hay explicación que valga para la ausencia de hijo frente al hecho irreparable, absurdo, contradictorio de la muerte.

Y no solo eso: no hay explicación que se consiga tras la lectura de “Lo que no tiene nombre” cuando el ennegrecido evento que permea todo el texto (y que no señalaré aquí) como un aciago eje transversal es una maldita huella imborrable en el alma y en el tiempo, quien se encarga de entretejer los recuerdos, desde donde parte Piedad Bonnett para desarrollar buena parte de la estructura narrativa del libro, pero también es un punto de partida para intentar descifrar el mundo a partir de la ausencia del hijo, Daniel, que a fin de cuentas no se acaba de ausentar: hay muertos que jamás terminan por irse.

Si “Lo que no tiene nombre” fue un ejercicio terapéutico para la autora o no es algo que como lectores debe importarnos porque a nosotros nos llega el resultado final: las páginas que surgen de la creación artística, en este caso de la creación literaria, y, como ya sabemos, el arte tiene muchas formas de inspiración y muchas formas también de manifestarse.

Piedad Bonnett es una escritora que atiende al mundo a través de códigos que tienen una relación intrínseca con las palabras y todos los fenómenos que las permean, por lo tanto, cada hecho, cada suceso, así sea desdichado o lleno de gracia, será atravesado por este prisma y es así como dará los resultados literarios que, como en esta ocasión, llegarán hasta las manos del lector. Pero ade-

más de ello hay una complicidad única entre autor y lector y eso no hay que olvidarlo cada que nos acerquemos a un libro.

Hay en “Lo que no tiene nombre” un dolor que se cuenta, pero también un dolor que se canta (como advertía Octavio Paz de la poesía), en el sentido más antiguo del término.

Por otra parte, cabe destacar un punto que a mí como lector me parece importante: la presencia de los otros. Es decir, Piedad Bonnett nos comparte el trastorno psiquiátrico que padece su hijo Daniel y a partir de aquí comienza la narración en torno a la experiencia, el sufrimiento, los fantasmas y los demonios propios de quien se enfrenta tanto al cielo como al infierno; no obstante, Piedad también presenta a los de enfrente, a los que en la mayoría de las ocasiones son invisibles para el enfermo, como son los psiquiatras que en algún momento no alcanzan a comprender o entender al paciente, o a esa sociedad que puede dañar por el estigma hacia las enfermedades mentales, esa presencia de los “otros” que están ahí constantemente, pero que en ocasiones parece que no brindan su apoyo o su comprensión, es un punto destacado en “Lo que no tiene nombre”, Piedad parte de una muy personal experiencia, pero no por eso deja de señalar problemáticas importantes en torno a los trastornos mentales.

“Lo que no tiene nombre” es un libro breve, pero doloroso desde la primera página, abismal, profundo, no da tregua alguna. Piedad escribe desde los oscuros rincones donde no hay preguntas (¿quién tiene preguntas frente a la muerte y más si es una muerte por suicidio?) sino enlutados silencios y, sin embargo, consigue, a fuerza de sus padecimientos, obtener desgarradoras respuestas (¿y ya para qué?), pistas de su hijo, sus últimas huellas tras las recaídas, y lo hace por revivir lo que ya no se puede revivir: a su hijo, hace malabares con los tiempos, va del pasado donde aún existe Daniel, al presente donde no hay sino una pétrea ausencia, luego vuelve hacia ella, a sus adentros, a las preguntas para las que no tiene, ni tendrá una respuesta y regresa al mismo punto, porque todo en el libro es cíclico, así como el mismo ciclo de la vida, únicamente que la de su hijo, Daniel, rompe ese ciclo, sacude ese ciclo, y lo comprobamos a través de su madre, Daniel se vuelve prosa, palabra que consigue perdurar en el tiempo lo mismo que los recuerdos en su madre, Piedad, y en todos los que lo conocieron, porque quizás y “Lo que no tiene nombre” se trata de un homenaje que una madre le hace con la comunión de la palabras a un hijo que ya no está, pero que sigue presente. ■

El momento político y social que marcó la historia de nuestro país con el triunfo de López Obrador caracterizado por una transición política, que de manera pacífica ha logrado grandes reformas en nuestro sistema democrático y político, siendo su principal objetivo el de lograr un cambio en el quehacer de la administración pública, combatiendo la corrupción y centrando toda acción del gobierno en alcanzar el bienestar colectivo, no solamente el crecimiento económico que durante años se presumía, mientras unos cuantos se enriquecían cada vez más la mayoría se empobrece, hoy el gobierno de la 4T, y de López Obrador, centra su esfuerzo en traer bienestar para todos.

Partiendo de esto es que debemos analizar a los perfiles que hoy buscan el respaldo popular para no sólo dar continuidad al proyecto de nación que inició López Obrador, buscar el respaldo popular no es mera ocurrencia, el actual presidente ha demostrado, durante estos casi cinco años de su administración, que los grandes cambios, en los que se tocan intereses de quienes durante años mantuvieron el control político del país para beneficio propio, solamente se alcanzan con la fuerza que representa el hecho de que un mandatario sostenga tales niveles de aceptación y respaldo, los ataques mediáticos, políticos y económicos, terminan esfumándose tras el poder que representa el apoyo del pueblo.

No sólo se trata de lograr dicho respaldo,

ES CLAUDIA

RICARDO ARTEAGA ANAYA

sino que los mexicanos debemos analizar los resultados, el actuar y las trayectorias de cada uno de los que aspiran a suceder al Presidente López Obrador, en ese sentido, y desde un punto de vista personal, Claudia Sheinbaum es una mujer que ha demostrado una enorme capacidad y habilidad para gobernar la Ciudad más compleja en el país, no sólo por tratarse con mayores porcentajes de población, sino porque ha representado uno de los principales botines del viejo sistema para enriquecerse, para mantener el control de grupos delictivos y servir a intereses de unos cuantos.

El combate al crimen durante el gobierno de Claudia ha logrado posicionar a la CDMX como una de las más seguras en el país, en el mismo sentido, ha combatido al crimen de cuello blanco que desde las alcaldías se enriquecía y traficaba influencias para los propios, la protección de los derechos de los ciudadanos y de los sectores más abandonados y la implementación de programas sociales con sello propio, la inversión pública en la recuperación de espacios, la inversión privada en niveles históricos, así como la enorme inversión en energías limpias, convierten a la Ciudad

de México y a Claudia Sheinbaum en un ejemplo que deben seguir todos los demás gobiernos de los Estados emanados de la alianza de la 4T.

Con los resultados en todas las materias de su gobierno, la Doctora Sheinbaum no sólo ha demostrado capacidad, liderazgo y entendimiento de lo que se requiere para transformar la realidad del pueblo mexicano, sino que al mismo tiempo demuestra la convicción que sostiene respecto de los principios que caracterizan a nuestro movimiento, la lealtad que tiene para dicho proyecto y por ende la lealtad de luchar por el bienestar de todos los mexicanos la posicionan como el mejor perfil para consolidar y continuar el proyecto de transformación del país.

López Obrador ha sentado las bases de la transformación de la vida pública de México, las giras y el enorme respaldo que la Doctora Claudia Sheinbaum consolida con su gira por el país la convertirá en la coordinadora de la defensa de la cuarta transformación, en Zacatecas mantiene un 11.9% por encima del segundo aspirante y el evento del día viernes pone en evidencia que en nuestro estado los zacatecanos estamos convencidos de que una mujer con



Claudia Sheinbaum

■ FOTO: ANDRÉS SÁNCHEZ

grandes resultados durante sus encargos, es quien debe suceder al Presidente López Obrador, así como que es el mejor perfil para una segunda etapa de la transformación para la que quedan pendientes grandes reformas como la del Poder Judicial, la reforma Electoral y otras más.

No mentir, no robar y no traicionar al pueblo han sido el sello característico con el que Claudia Sheinbaum se ha conducido desde que triunfó nuestro movimiento. ■

1- Doña Imelda Benavides es profesora desde hace más de 30 años; centenares de niñas y niños fueron forjados de sus manos y compromiso. "Claudia Sheinbaum será mejor presidenta de México que Andrés Manuel López Obrador", afirma sin titubeos.

Ella cree que la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México dará apoyos sociales durante su gestión. Confía que problemas estructurales del País como la pobreza, el desempleo, la devastación ambiental y la inseguridad, por fin, puedan ser resueltos.

2.- Una de las principales distinciones de Claudia Sheinbaum es su formación científica.

"Su criterio científico y sensibilidad humanista creo le permitirá abordar, con un criterio más amplio, los problemas y soluciones del País y una mayor optimización de los recursos, eso es lo que espero para mis nietos", dice Manuel Cepeda, docente investigador con medio siglo de trabajo en las aulas de la Universidad de Chapingo.

3.- Alejandro López López, gobernador de la comunidad indígena Wixárika pidió a Claudia Sheinbaum que, de llegar a la presidencia, a los pueblos indígenas de México "se nos respeten nuestros derechos, los mismos derechos que a cualquier mexicano, porque nosotros también somos mexicanos", pidió el hombre al entregarle un bastón de mando luego de hacer reverencia hacia los cuatro puntos cardinales.

4.- Durante el mitin, en las instalaciones de la Feria Nacional de Zacatecas, se pudo observar la presencia de la bandera multicolor del orgullo de la comunidad LGTBI+, al tiempo que la mezcla de lluvia y sol durante los 22 minutos de discurso

La visita de Claudia Sheinbaum a Zacatecas en 10 momentos

GERARDO ROMO

de la aspirante a la Presidencia de México, el arcoiris emergió mientras ella señalaba: "Ante los ojos de Dios todos somos iguales", en consonancia con la afirmación que el profeta Job proclamó a su pueblo. Job 33:6-8.

5.- A pesar de que, durante 2022, un total de 122,011 mujeres fueron víctimas de algún delito en el País, según reportó el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), además, durante ese año, al sistema 911 se reportaron un total de 339 mil 451 llamadas para reportar violencia de género.

Y la violencia más grave de todas, los feminicidios, en ese 2022, según el SESNSP alcanzó la cifra de 928. Pero aquí en Zacatecas, durante su mitin denominado oficialmente Asamblea Informativa, la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México aseguró que "el machismo en México es cosa del pasado".

Y es que la aspirante a ser la primera Presidenta en la Historia de México, refirió en su mitin, cómo las mujeres en México ya pueden estudiar lo que quieran o ser prácticamente lo que quieran ser: alcaaldesas, expertas en matemáticas, legisladoras, mineras... incluso, destacó, ya les permiten entrar a las cantinas, algo que antes estaba prohibido.

6.- Para animar a los asistentes al mi-

tin, en los momentos previos a la llegada de Claudia Sheinbaum a las instalaciones de la Feria, el sonido local reprodujo varias veces una adaptación a la canción *Ella baila Sola*, del cantante Peso Pluma, que en la adaptación a letra decía... "Mi compa, qué le parece la Claudia, la que anda luchando con AMLO y la 4T y continuará con la transformación de México". Previamente, en una conferencia de prensa en la Ciudad de México, la ex jefa de Gobierno se deslindó de haber aprobado dicha adaptación para promoverla ante la gente.

7.- La ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México insistió, al estilo del Presidente Andrés Manuel López Obrador, de señalar las diferencias entre la izquierda morenista y los conservadores, a quienes llamó *Bloque símico opositor*; encabezado entre otros por los ex presidentes Carlos Salinas de Gortari y Vicente Fox, así como José Ángel Gurría, a quien recordó como uno de los artífices de la implementación del modelo neoliberal que despojó al pueblo de la subsistencia elemental sumiéndolo en la pobreza, mientras encumbrió a unos pocos empresarios que acumularon la riqueza del País. ¿Qué tienen que ofrecer?, preguntó a sus seguidores. Y ella misma respondió:

"¿No puede haber una regresión al periodo neoliberal!", ella misma respondió

y aparecieron los vítores y aplausos de la concurrencia.

8.- Claudia Sheinbaum recordó que Andrés Manuel López Obrador se ha convertido en el mejor Presidente de México, pues enarbola las causas de la gente, en especial de los más pobres y resaltó el enfoque que, dijo, ha buscado atacar las causas de los principales problemas que aquejan al País, con base en la transformación de la vida pública de México, eliminando privilegios como el avión presidencial comprado por el panista Felipe Calderón y utilizado por Enrique Peña Nieto, que costó miles de millones de dólares

9.- El ingeniero Julio González, zacatecano, economista, egresado de la UNAM en 1971 compañero de Alejandro Encinas, y quien conoció a Ifigenia Martínez, la primera mujer directora de una facultad en la historia de la Universidad Nacional Autónoma de México, en el periodo que él estudió allí, confió que el sello de izquierda de Sheinbaum permita a México seguir por el camino de la búsqueda de la justicia social hacia los más desposeídos que se ubican en el México Profundo que describió don Julio Boltvinik.

10.- Claudia Sheinbaum hizo acto de presencia en el lugar favorito de uno de sus más fieles seguidores en Zacatecas, Luis Medina Lizalde, La Acrópolis, incluso hubo quien afirmó que si el ex dirigente de Morena tiene en esa cafetería casi su segundo hogar, tras la visita de su líder muy probablemente ya no salga de ahí, muy a pesar de don Antonio Mejía Haro y su hijo Ulises Mejía, quienes no han podido hacer que *El Oso* migre de sede al Punta del Cielo, a pesar de que a ambas las separan sólo unos cuantos metros. ■

► RAYUELA

Medallas de nuestros atletas en los Centroamericanos, doble mérito por el escueto apoyo que se les brinda.



HISTORIAS E IDENTIDADES

**Gabriela
Bernal Torres**

Turismo religioso II ¿La gallina de los huevos de oro?

La semana pasada escribí un breve esbozo sobre lo que considero, es una apuesta estatal a un fenómeno tan antiguo como la humanidad misma: el turismo religioso. No se descubrió el hilo negro en algo que se ha practicado no solo en el catolicismo, sino en el hinduismo, el islam y las religiones politeístas. Mencionaba que si bien nunca se denominó como tal hasta hace muy poco “el aprovechamiento económico del hecho religioso ha sido una constante a lo largo de la historia. Desde que el hombre es hombre y su evolución le permitió el pensamiento religioso, el traslado hacia zonas sacralizadas por distintos cultos fue el común denominador para todos los tipos de espiritualidad en cualquier sistema económico (...) las peregrinaciones hacia lugares sagrados son un hecho comprobado, una muestra de que el deseo de estar en los sitios que reverenciamos siempre ha estado arraigado a la naturaleza humana”. Como ejemplo cité el renombradísimo camino de Santiago, que generó desde la Edad Media una especie de “corredor turístico” -perdón por el anacronismo- que impulsó el desarrollo de las comunidades por las que pasaba.

Sin embargo, en los últimos años las motivaciones para fomentarlo han estado prácticamente delimitadas por la comercialización de los lugares religiosos y lo que gira en torno a ellos. La estrecha vinculación entre turismo religioso y patrimonio cultural, ha hecho que estos dos campos se entretrejan para mercantilizarse en un tipo de turismo que no pretende rescatar o reforzar los valores identitarios, sino que parece fetichizarse con el objetivo de obtener cuantiosas ganancias, como si la gallina de los huevos de oro se tratara. Ese ha sido el meollo del asunto en los últimos meses, cuando se ha hablado en Zacatecas de fortalecer el turismo religioso en la entidad. Y aquí hay dos puntos que me gustaría abordar, la forma y la realidad.

Empecemos con ser realistas. Según datos de la Se-

cretaría de Turismo federal y otras notas periodísticas que recogen la numeralía de los últimos periodos vacacionales, Zacatecas reunió el año pasado cerca de 40 mil visitantes que se congregaron en nuestra entidad principalmente gracias a congresos y eventos de todo tipo. Aún no existe algún dato que nos señale qué porcentaje de esos visitantes fueron atraídos por el patrimonio religioso, ni mucho menos cuántos de esos turistas nos visitaron interesados en las efigies gigantes que en varios municipios se han buscado posicionar como polos de atracción para el turismo de este tipo. Y mi segundo punto viene en este tenor.

Hace unos años, también desde la Secretaría de Turismo federal, se planteó la integración de varias rutas en las que se involucrara el patrimonio religioso del país en aras de desarrollar este tipo de turismo. ¿Cuáles fueron las opciones? La ruta de los santuarios del centro de México, en los que se incluyó a templos de Aguascalientes, Jalisco y Guanajuato; los conventos de la Mixteca oaxaqueña, el arte sacro de Yucatán; las joyas del barroco en Puebla, entre otras tantas que denotaban aprovechar el patrimonio histórico, cultural y religioso de estas zonas sin tener que crear monumentos desde cero. No está mal impulsar efigies que pueden ser centros de devoción y peregrinaje, tal como se hizo en Silao en los años veinte del siglo pasado; sin embargo, Zacatecas tiene una riqueza tradicional enorme en la que el patrimonio religioso está presente en la forma de santuarios, arte (sobre todo del periodo colonial) y el patrimonio intangible presente en danzas, festividades, tradiciones y actos de fe como peregrinaciones o representaciones -pensemos por ejemplo en las Morismas-. Y antes que pensar en algo desde cero, se puede valorar, investigar, difundir y promocionar el variopinto patrimonio religioso con el que ya contamos, antes de ver la profusión de nuevas imágenes como la gallina de los huevos de oro.

RAMONA VERDE



ARMA ULISES MEJÍA A RECEPCIÓN PARA SHEINBAUM.

Aunque hubo más de tres que se quisieron colgar la medalla de haber organizado la asamblea informativa de la exjefa de Gobierno de la CDMX, **CLAUDIA SHEINBAUM**, el que debe llevarse todos los créditos es **ULISES MEJÍA**. Con yerros y aciertos, pero él ha sido el principal promotor de esta "corcholata" en Zacatecas. Obvio que **ULISES** no está solo. A su lado tiene gente como **SALVADOR ESTRADA**, **IVÁN DE SANTIAGO** y **LULA DELGADILLO**, por mencionar algunos, que están al pie del cañón. En la recepción también se vieron otros actores importantes de Morena, los históricos como **LUIS MEDINA** y **GILBERTO DEL REAL**, y otros más nuevos, como **FERNANDO BECERRA**, o nuevas simpatías, como **SORALLA BAÑUELOS**, quienes fortalecieron la bienvenida a **CLAUDIA**, junto con varios cientos de personas que se reunieron en el domo de la feria.

SE NOTÓ EL RESPALDO DE ZACATECAS.

Desde que se empezó a reunir la gente en la plaza Tacuba se notó el apoyo de mucha gente para **CLAUDIA**, pues se acercaban, una persona tras otra, para solicitarle una selfie... capaz que, así, luego tendrán oportunidad de presumir una foto con la primera mujer presidenta del país. Luego, en el domo de la feria, fue evidente el respaldo que le dieron a la aspirante a la candidatura en atención a la invitación de **ULISES MEJÍA**. Se vio más lleno que con otras "corcholatas" que tuvieron eventos en foros como Plaza de Armas y plazuela Miguel Auza. la convocatoria de **ULISES** tuvo una respuesta que no debe menospreciarse...



ARTURO ROMO DA APOYO A CLAUDIA.

Y hablando de nuevas simpatías, junto a **LUIS**, "EL OSO", **MEDINA** estuvo la líder del SNTe Sección 34 y del partido Nueva Alianza, **SORALLA BAÑUELOS**, y el exgobernador priísta **ARTURO ROMO GUTIÉRREZ**, a quien hasta

sorprendió verlo vestido con camisa guinda. Digo, siendo priísta de toda la vida, lo más que se le había visto era vestido de camisa blanca, pero ahora estuvo firme para recibir a **CLAUDIA** en el Acrópolis, a donde metieron a la aspirante a que se diera un respiro antes de llegar al domo de la feria y convivir en corto con algunos liderazgos que están más que puestos para brindarle el apoyo, en el estado número 19 que lleva ya desde que renunció a la CDMX. Es evidente pues que para el exgobernador, la doctora en Física es la mejor opción rumbo a la presidencia de la República.

EL FRENTA YA TIENE A ASPIRANTE ZACATECANO.

Si ustedes, amigos de **ECODIARIO**, creían que solo **RICARDO MONREAL** era el único aspirante zacatecano a la candidatura a la presidencia de la República, pues se equivocan. **JOSÉ JAIME ENRIQUEZ FÉLIX** decidió inscribirse para el proceso de selección de la persona responsable para la construcción del Frente Amplio por México ante los líderes nacionales de los partidos PRI y PRD, con la representación del PAN. El rector del Instituto de Graduados en Administración (IGA) está convencido de que tiene las cartas suficientes como para competir por ese cargo, así que lo menos que espera es el apoyo de los zacatecanos al momento de que se lleve a cabo la encuesta... pues ahí va.



DANTE DELGADO SE MANTIENE AL MARGEN.

Ya lo había dicho y parece que todavía no hay nadie que lo convenza de lo contrario: **DANTE DELGADO**, líder nacional del partido Movimiento Ciudadano, reiteró, dijo que no, no y no a alguna alianza de partidos para derrotar a Morena, porque su partido consigo solito la hace contra cualquiera. La senadora **XÓCHITL GÁLVEZ** esperaba convencerlo de que se sumara a la alianza Va por México, evidentemente para que le diera el apoyo a ella y no a **BEATRIZ PAREDES** ni a **SANTIAGO CREEL** ni a ningún otro aspirante, pero **DANTE** dice que ni maíz paloma y él sigue analizando a quién lanzar. Por lo pronto, el gobernador de Jalisco, **ENRIQUE ALFARO**, ya dijo que mejor se baja del caballo y con MC ni a la esquina...

LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



RAFAEL SÁNCHEZ

especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, Mtro., en Juicios Orales, Presidente de la Asociación Deltas, Contacto: silverado_hr@hotmail.com

Los delitos como nunca en la historia

“Al parecer en estos tiempos, el tema de seguridad es un tema que se ha dejado de lado totalmente por nuestros gobernantes, preocupantemente, damos cuenta del alarmante incremento de los delitos en nuestro país”

Según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, de enero a agosto de 2020, se registraron 1,353,990 diversos delitos, sin embargo es bien sabido que existe una cifra negra de muchos de ellos de los cuales no son denunciados, por diferentes razones, falta de confianza en las autoridades, procesos largos y desgastantes etc., es decir, la cifra no refiere la totalidad del alarmante número de delitos que en realidad suceden.

En México, la cifra negra, es decir, los delitos no denunciados, es de 92.3% a nivel nacional, este porcentaje se sostuvo durante 2018 y 2019, sin embargo, en estados como Guerrero alcanza hasta 98%. Con matemáticas simples, con estos números podemos concluir que desde enero de 2019, hasta agosto del mismo año, se cometieron alrededor de 17 millones y medio de delitos, una diferencia

de casi 16 millones entre los delitos que conoce la autoridad y los que se cometen en realidad, tema muy aparte es el esclarecimiento de dichos delitos denunciados.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública, (Envipe) 2019, en los últimos 7 años se ha observado un aumento delictivo en México, pasando de 21.6 millones de víctimas estimadas entre 2012 a 24.7 millones en 2018. El delito más común, calculado a nivel nacional, es el robo en todas sus modalidades (51%), seguido de extorsión (19.65%) y fraude (13.6%).

Sin embargo, en cuanto al robo, la modalidad más común es el asalto en la calle o transporte público, esto representa más de la mitad de las instancias de robo, (Inegi 2018). Al respecto, cada vez somos testigos de los videos que circulan en la red, donde asaltantes disparan en contra de sus

víctimas, pero más alarmante es además, que se trata de personas muy jóvenes.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



ALEJANDRO BRAVO

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

¿Quién soy?

“Nos da miedo escuchar nuestra propia voz”

Responder a la pregunta ¿quién soy? es un sentido que le otorga cada persona, durante su desarrollo humano a lo largo de los años, la cuestión es respondida a partir de las capacidades que cada uno va adquiriendo y descubriendo en su crecimiento. Pero que, a su vez, la respuesta puede darse por la manera en que los otros dicen y piensan de uno mismo. Por lo tanto, algunas personas pueden caminar por el mundo, con una actitud positiva, mientras que otras, lo pueden hacer de una manera negativa y unas más, lo hacen siendo indiferentes con el mundo y consigo mismas.

En un libro de Introducción a la Filosofía, leí algo curioso sobre Heidegger, ya que expresaba la importancia de “ser-nuestros” y de aceptar nuestra máxima potencialidad para “ser-nosotros-mismos”. Lo cual tiene coherencia, ya que nuestra experien-

cia del mundo siempre estará incluida desde un sentido propio.

El mundo como lo conocemos, lo experimentamos, siempre lo haremos de una manera peculiar y sentida internamente, que por eso en ocasiones nos resulta difícil expresar, aquello que percibimos, ya que cuando lo compartimos con alguien, descubrimos que es diferente a la forma en que cualquier otra persona aprecia lo que escucha.

Cuando el otro, no es capaz de empatizar con lo que le comparto, es que descubrimos quienes somos en el mundo, descubrimos que estamos separados y diferentes de los otros, y al mismo tiempo nos percatamos que nuestra postura frente al mundo es contraria a como la miran los demás, es el momento, en que uno se da cuenta que es diferente. Frente a esto, hay dos opciones, aprender a vivir con esa experiencia de ser particular y peculiar o seguir a otros, para

intentar pertenecer a un grupo.

Este, es uno de los grandes misterios de la existencia, reconocer nuestra individualidad. Lo cual, al momento de hacerlo, nos encontramos frente a la experiencia de sentirnos solos y solas, aun cuando estamos rodeados con otras más. A eso, se le conoce como soledad. Soledad existencial, y que ya he hablado de esta experiencia en otros artículos anteriores de esta columna.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ